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Por Olga Lilia Vilató de Varona

Un total de 28 personas, de 94 evaluadas en Cama-
güey, han sido incluidas para ser favorecidas con el 
ensayo clínico del NeuralCIM (gotas nasales) en pa-
cientes con fenotipo de padecer de Alzheimer, con el 
propósito de detener la enfermedad.

La licenciada Judith Ojeda de Pedro, Profesora Asis-
tente y coordinadora de Investigaciones Clínicas del 
hospital universitario Manuel Ascunce Domenech, 
donde se lleva a cabo el estudio, dio a conocer que 
sin importar la edad, sino el diagnóstico de Alzheimer 
en fase leve o moderada, al paciente se le aplicará en 
cada fosa nasal 0,25 milígramos (0,5 ml) tres veces a la 
semana, lunes, miércoles y viernes siempre 
en el hogar y mediante la utilización de je-
ringuillas para insulina.

Los interesados y sus familiares llegan a la 
investigación luego de ser valorados en sus 
áreas de Atención Primaria de Salud (APS) 
por especialistas en Geriatría y Neurología, 
y en la consulta conocida como despistaje 
de demencia, radicada en el hospital clínico 
quirúrgico docente Amalia Simoni, que abre 
sus puertas todos los jueves. 

Está establecida una reconsulta a la se-
mana 52; sin embargo, por iniciativa de los 
especialistas involucrados aquí son che-
queados de nuevo al sexto mes, aunque no 
se pierde el contacto ni con el paciente ni 
con el cuidador.

Cada paso se da bajo consentimiento in-
formado, pues la participación en el ensayo 
clínico es totalmente voluntaria.

Son excluidos de la investigación aquellos 
que presentan demencia vascular, enferme-
dades psiquiátricas como esquizofrenia y 
trastorno bipolar, angina inestable, infarto 

agudo del miocardio, cáncer, enfermedad de Parkin-
son, por solo mencionar algunos casos; no obstante, 
continúan los tratamientos de acuerdo con sus afec-
ciones, nunca quedan sin atención médica.

La Dra. Odalmis Chacón Borrero, especialista en Ge-
riatría y Gerontología, y en Medicina General Integral 
(MGI), Máster en Neuropsicología Clínica y Educativa, 
e Investigadora Principal, dio a conocer que durante 
el estudio se indican análisis de sangre, control de 
los signos vitales, exploraciones neuropsicológicas 
y otros interrogatorios, y acotó que la mayoría de 
estos exámenes son de uso en la práctica clínica 
habitual.

Dijo, además, que la enfermedad de Alzheimer es la 
forma más común de demencia entre los adultos mayo-
res que afecta gravemente la capacidad de la persona 
de llevar a vías de hecho sus actividades diarias, y co-
mienza de manera lenta, y con un sinnúmero de detalles 
que se tienen en cuenta en las mencionadas consultas.

El NeuralCIM, producto concebido en el Centro de 
Inmunología Molecular (CIM), de la capital, está a la 
disposición de quienes lo necesiten en cualquier pro-
vincia porque el ensayo clínico se realiza en todo el 
país y no hay un número de personas preconcebido 
para su utilización; por el contrario, se emplea en todo 
aquel que clasifique para la investigación.

NeuralCIM en busca de detener el Alzheimer

“En Camagüey hay espíritu de 
trabajo no solo en los cuadros 
sino en los colectivos que hemos 
visitado. Nos da la confianza de 
que tienen implementada su 
estrategia económica y social y 
también su estrategia política e 
ideológica, que responde a los 
acuerdos del VIII Congreso del 
Partido.
“Esto se tiene que traducir en 
más comida y precios asequibles 
a la población, en más caña, 
producción de azúcar y cada 
uno de los derivados. Todo ello 
tendrá un impacto en el resto de 
los renglones económicos.

“El programa que la provincia se 
ha planteado por el aniversario 
65 del triunfo de la Revolución es 
una muestra de que realmente 
estamos en un momento de 
crisis, pero no hemos dejado de 
soñar, por encima del asfixiante 
bloqueo, y aquí hay evidencias 
de que es posible hacer realidad 
los sueños.
“Al aniversario 510, el próximo 2 
de febrero, yo estoy convencido 
de que también podrán llegar 
con resultados superiores en 
todos los ámbitos, el económico, 
el social y también el político e 
ideológico”.

Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del Comité Central del Partido, recorrió durante 
dos días empresas, cooperativas e instituciones de varios municipios. En Sierra de Cubitas instó 
a que la mayoría de la tierra esté administrada por las empresas para fortalecerlas en su encargo 
social. “Tienen que dar servicios a las bases productivas pero además generar su propia estructura 
productiva que garantice los volúmenes que necesita el país para el consumo social, la población, 
el turismo y para exportar”.  La agropecuaria y citrícola Sola inició hace dos años la recuperación 
de sus rendimientos y cultivos con el montaje de siete máquinas nuevas de riego. 

Imagen: Tomada de Cubadebate
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LA CHEQUERA SE VA EN TRANSPORTE
Desde Flor de Mayo escribe Grenmi 

Ortiz para contarnos que debido a la ro-
tura del POS del banco de la comunidad 
La Jagua, deben ir hasta Santa Cruz del 
Sur para cobrar las chequeras. Con la 
actual situación del transporte, imagi-
namos que más de uno gaste casi la to-
talidad de lo que ingresa solo en viajes 
de ida y vuelta.

BUROCRATISMO EN BANDEJA
Debido a la crítica situación del in-

mueble donde reside Gladys María 

Morales Bernal, en Acueducto No. 85, 
afectada desde el ciclón Ike en 2008, 
se le construyó un rancho con seis te-
jas de fibrocemento sobre las ruinas de 
su casa desplomada. En ese entonces 
la Comisión Gubernamental le aprobó 
un subsidio. Mas, a la hora de dar curso 
a los trámites, en Vivienda le comuni-
caron que este subsidio no existía y el 
burocratismo comenzó a hacer de las 
suyas. Les dejo de ejemplo la primera 
parte del documento remitido a nuestra 
redacción por el organismo señalado 
como respuesta a este caso. “Evaluado 
el asunto objeto de la queja por la Di-
rección Municipal de la Vivienda, se co-
noció con la Especialista de Subsidio del 
Distrito Julio Antonio Mella que fue radi-
cado Expediente de Subsidio No.137/13, 
el cual quedó pendiente al modificarse 
la Norma de Subsidio en el 2017 para el 

otorgamiento de los mismos a personas 
naturales interesadas en realizar ac-
ciones constructivas en sus viviendas, 
disponiéndose que los expedientes que 
a la entrada en vigor del Acuerdo 8093 
del Consejo de Ministros, 23 de febrero 
de 2017, hayan sido radicados y entrega-
dos a los Consejos de la Administración 
municipales y estén pendientes de eva-
luación son válidos para su tramitación 
en la primera convocatoria, a partir de 
lo cual se aplica lo dispuesto en tal le-
gislación, así como que los expedientes 
tramitados en las convocatorias ante-
riores que cumplieran con los requisitos 
y prioridades y quedaron pendientes de 
aprobación por falta de financiamiento 
se preservarían hasta la fecha de la pri-
mera convocatoria y dentro del año sin 
establecer escalafón”. ¿Ustedes enten-
dieron por qué Gladys María no tiene 

aún el subsidio? Más claro ni el agua. 
La respuesta es más extensa e igual de 
complicada para ser interpretada por el 
ciudadano común. Ahora, lo principal, el 
pollo del arroz con pollo se queda en el 
tintero del nunca jamás, ¿por fin tiene 
la paciente ciudadana derecho o no al 
subsidio que arrastra hace quince años?

SIN AGUA NO HAY QUIEN VIVA
Arais Leyva y Deinelis Rodríguez en-

vían SMS en nombre de varios residen-
tes en La Comuna, Camalote, para que 
los ayudemos a indagar por la solución 
a la falta de agua que se extiende allí 
por semanas, debido a la rotura de la 
turbina que abastece a la comunidad. 
Todo parece indicar, a juzgar por la 
desesperada comunicación, que no hay 
muchas alternativas mientras arreglan 
el equipo. 

¿Cuántas veces hemos googleado el nombre del 
actor de la telenovela del momento? ¿O hemos 
buscado en Instagram o Facebook el perfil de 

nuestro músico o atleta favorito? Desde siempre 
los gustos y estilos de vida de las personas exitosas 
han atraído el interés colectivo, y en la misma medi-
da que entretienen e inspiran, también influyen en 
nuestra realidad.

Si buscamos en el diccionario la palabra influencia, 
encontraremos que se define como el poder de una 
persona o cosa para determinar o alterar la forma 
de pensar o de actuar de alguien. De este concepto 
podemos deducir que influir está ligado a generar 
confianza, compartir experiencias, conocimientos, 
opiniones y a causar un efecto.

A propósito, en los últimos años se ha puesto de 
moda el concepto de influencer. Un influencer es 
toda aquella persona activa en las diversas redes 
sociales y que, por su modo de vida, trabajo o creen-
cia, tiene un peso directo en un cierto número de se-
guidores y usuarios. Expresan diversas opiniones y 
en muchas ocasiones surgen naturalmente, casi sin 
proponérselo. 

Son personas apasionadas por diferentes temas, 
que eligen compartir en las redes su visión particular 
de aquello que más les gusta. Su talento para comu-
nicar los vuelve capaces de marcar tendencia y de 
generar cambios en hábitos de vida y consumo. Ello 
no significa que todos los contenidos tratados por 
los influencers sean confiables. De hecho, muchos 
utilizan su alcance para comunicar a sus miles de se-
guidores informaciones falsas o aconsejar errónea-
mente sobre distintos temas como la nutrición o los 
cuidados de la piel.

Las actividades que practican son diversas, así 
como las plataformas en las cuales se desarro-
llan. Entre estas prevalecen con mayor fuerza 
Facebook, Instagram, X (antes Twitter), Youtube y 
otras no tan conocidas o empleadas como Tik Tok 
o Twitch.

Recientemente el diario español El País publicó 
una entrevista donde revela que a uno de cada tres 

adolescentes en España le gustaría dedicarse a tra-
bajos relacionados con la creación de contenidos en 
Internet. 

Lo cierto es que la vida digital se ha convertido en 
un complemento de la real y una herramienta bá-
sica para interactuar con los demás. Según datos de 
Brandwatch, plataforma que facilita la recopilación 
de datos en Internet, una persona tiene como pro-
medio cinco cuentas en redes sociales, las cuales usa 
con regularidad. Si analizamos con detalle nuestro 
día a día quizás es muy probable que comprobemos 
un hecho: pasamos más tiempo en las redes socia-
les que en actividades básicas como comer y nuestro 
aseo personal. 

Sin lugar a dudas la vida online se ha convertido en 
la “huella” de nuestra generación, pero debemos te-
ner cuidado de no dejarnos “influenciar” demasiado 
por personas ajenas a nuestra realidad o con estilos 
de vida diferentes. Claro que podemos disfrutar de 
los diversos contenidos en las redes sociales, sobre 
todo si son afines a nuestros gustos y estilos, pero 
siempre de una manera segura y responsable.

De los influencers nacidos de las redes, como de las 
celebridades, recibamos lo educativo, lo entretenido 
y lo inspirador. “Dime quién te influencia y te diré 
quién eres”, podríamos afirmar hoy.

Elijo influencias como esos discursos de famosos 
que nos hacen pensar y crecernos, como el pronun-
ciado por la cantautora Taylor Swift al recibir su título 
de Doctor Honoris Causa en la Universidad de Nueva 
York: “La vida puede ser pesada, especialmente si 
intentas cargarla toda al mismo tiempo. Parte de 
crecer y moverte hacia otros capítulos de la vida es 
sobre ‘pescar y liberar’ (…). Decide qué es tuyo para 
conservar y deja ir lo demás. Casi siempre las cosas 
buenas en la vida son más ligeras, así que hay más 
espacio para ellas”.

Por Camila Ibarra Piloto (Estudiante de periodismo)
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Las flores lucían orgullosas en las manos de sus portadores, ca-
magüeyanos de todas las edades y profesiones que rindieron 
tributo al Comandante en Jefe en el Salón Jimaguayú, de la Plaza 
de la Revolución Ignacio Agramonte, ese lugar sagrado donde le 
acompañamos en su último paso por Camagüey rumbo a San-
tiago. Rosas, girasoles, mariposas blancas, flores artificiales, en 
origami o papier maché… todas reunieron el sentir de un pueblo 
que extraña a su más grande líder y reafirma su compromiso con 
él. Fidel sigue vivo en el corazón de Cuba y su gente.

Dime qué te 
influencia y...
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Por Enrique Atiénzar Rivero

Nadie puede dudar que el control interno, como 
proceso catalizador de buenas prácticas en la 
gestión empresarial, tanto en la producción 

como en los servicios, no se ha enraizado en la ma-
yoría de los colectivos laborales de Camagüey como 
la herramienta eficaz que rompe esquemas y trilla el 
camino para el cambio en la manera de hacer y actuar 
en el robustecimiento de la economía.

Se reafirma esta certeza al conocerse los resultados 
de la muestra de 14 entidades auditadas —ocho de 
subordinación nacional y el resto local— en el ejer-
cicio de la XV Comprobación Nacional de Control In-
terno, cuya reunión resumen propició un interesante 
debate de las máximas autoridades del Partido y el 
Gobierno, y del vicecontralor nacional, Darlam Dal-
mau Palomino.

Las entidades objeto de la comprobación fueron: 
Empresa de Acopio, Beneficio y Torcido del Tabaco, 
Empresa Filial de Conservas y Vegetales, Empresa de 
Materiales de la Construcción, Delegación Provincial 
de Recursos Hidráulicos, Empresa de Servicios Inge-
nieros Hidráulicos (ESIH), Empresa de Mantenimiento 
y Rehabilitación de Redes Hidráulicas (EMROH) y Em-
presa de Acueducto y Alcantarillado con la UEB del 
municipio de Florida y de la subordinación local, Em-
presa Industria de Materiales de la Construcción y Pro-
yectos del Poder Popular y las UEB de los municipios 
de Esmeralda, Nuevitas y Vertientes, y Empresa Provin-
cial Alimentaria y UEB Guáimaro.

Con toda justeza se remarcó que muchos de los pro-
blemas tienen una profunda carga de subjetividad, en 
los cuadros y en quienes están responsabilizados en 
hacer cumplir el control interno, defectos que propen-
den a la pérdida de credibilidad de la gestión y ali-
menta la matriz de opinión enemiga de que Cuba es 
un Estado fallido.

Entre las causas y condiciones aparecen la caren-
cia de medidas preventivas que minimicen el impacto 
de los riesgos demostrados por la acción de control; 
indisciplinas tecnológicas en el proceso productivo; 
deficiente control y análisis de las operaciones regis-
tradas e informadas en los Estados Financieros; de-
sabastecimiento de las materias primas y materiales 
necesarios para cumplir la producción comprome-
tida; falta de seguimiento y acciones para enfrentar 
el delito, la corrupción, ilegalidades e indisciplinas y 
el deterioro tecnológico de la industria y medios de 
transporte.

Jorge Enrique Sutil Sarabia, gobernador en Cama-
güey, razonó con el auditorio que el control interno 
debe convertirse para el director en una tarea diaria. 
“Más allá del ámbito contable y financiero, ayuda la 
organización del trabajo y a la iniciativa empresarial”.

Con más pasión se necesita ejercer el control de los 
recursos. “En el contexto actual, en que las empresas 
estatales se articulan en encadenamiento con otras 
formas de gestión para dinamizar la economía, hay 
que detectar las equivocaciones en los procesos con-
tractuales conjuntos”.

El primer secretario del Partido en la provincia, Fede-
rico Hernández Hernández, sostuvo en su intervención 
que todo lo que se está haciendo es para defender la 
Revolución y mejorar la economía, “y contrarrestar lo 
que quieren los enemigos: la falta de control de los 
procesos productivos y de servicio, que funcionen mal. 
Tenemos buenas experiencias, hay que encaminarlas y 
acelerar el paso para triunfar”.

Ejecutar el control interno no es tan fácil como 
puede pensarse. Constituye, al decir del vicecontralor 
de la Contraloría General de la República (CGR), Darlam 
Dalmau Palomino, “un proceso continuo y atemperado 
a las condiciones del sistema de trabajo de cada orga-
nización”. Insistió en lo imprescindible de enrolar en 
ello a los trabajadores, no de palabra, sino de hechos.

Durante los meses de mayo y junio de cada año, la 
CGR convoca a aplicar la guía de autocontrol, por lo 
que alarma que durante el ejercicio se hayan detec-
tado problemas que las entidades ya revisaron. Re-
sulta inexplicable que en las entregas de cambio de 
dirección no se revise físicamente la existencia de me-
dios básicos y activos fijos. Al mismo tiempo, se reitera 
el descontrol sobre los medios de transporte, algunos, 
incluso, antesala de presuntos hechos delictivos.

El informe resume afectaciones económicas ob-
servadas en la XV comprobación en Camagüey de 53 
millones 507 532 pesos con responsabilidad adminis-
trativa, y de 145 millones 888 242 pesos sin esta, cuan-
tías que pudieran tener buen uso si hubiese un mejor 
control y las cuentas por cobrar y pagar no pasaran al 
sueño eterno.

Desnudar las causas de fallas en el control interno

Por Enrique Atiénzar Rivero. Foto: Alejandro Rodríguez Rodríguez

No sabía que Xiomarita 
escogía el sábado li-
bre para dedicarlo a la 

familia e ir al mercado para 
reabastecerse de alimentos y 
tener todo el tiempo del mun-
do para el resto de la semana 
entregarse, en cuerpo y alma, 
al trabajo como supervisora 
de la contraloría provincial.

Por esa razón me cansaba 
de marcar el número del te-
léfono de su apartamento, 
ubicado en el reparto Sán-
chez Soto, hasta que, cayendo 
la tarde, logré “pescarla” la-
vando y en los trajines de la 
cocina.

En ese minuto todavía vi-
vía la emoción de la noticia, 
anunciada por Miguel Catalá, 
Contralor Jefe, quien, en un 
aparte rápido que hizo con 
el colectivo, informó que se 
le otorgó por la ANEC el Pre-
mio Nacional por la Obra de la 
Vida 2022.

Pospusimos para más tarde 
la entrevista. Con la puntuali-
dad que la caracteriza llamó: 
“estoy lista para responder a 
las preguntas”.

—¿Cómo acogió la noticia?
—Quedé paralizada porque 

en más de una ocasión me 
propusieron y no lo recibía. 
Realmente no me lo espe-
raba. Además, soy muy mayor, 
y aunque estoy trabajando y 

cumpliendo con todo, no es 
lo mismo que cuando estás 
en el fogueo de los asuntos 
más grandes. Me sorprendió, 
de verdad.

—Este es un reconocimiento 
a su labor de tantos años...

—Creo que sí. Me gradué 
muy joven como contadora 
en la Escuela de Comercio, y 
realmente he tenido que so-
brepasar etapas muy duras, 
siempre en la Contabilidad. 
Los balances económicos to-
dos los meses me llevaban a 
trabajar hasta la madrugada, 
y al otro día, a las siete o las 
ocho de la mañana, ya estaba 
en la Dirección de Finanzas 
entregando. Era una labor 
muy difícil, muy compleja. 

“Después, cuando estuve en 
la EMPI (Empresa Mayorista 
de Productos Industriales) 
como auditora eran muchos 
almacenes a visitar, un tra-
bajo arduo contra las perso-
nas que querían hacer de las 
suyas. Vivíamos tiempos de 
enfrentamiento al delito y la 
corrupción, de acudir a la po-
licía a denunciar hechos. Sa-
lía de mi casa a las cinco de 
la mañana y regresaba a las 
nueve de la noche”.

En una etapa posterior, 
pasó a trabajar en la unidad 
de control y auditoría del Go-
bierno Provincial. Errónea-

mente, esperaba un ritmo 
menos intenso. Le dieron una 
moto, salía también temprano 
y regresaba tarde.

“No importaba que hubiera 
ciclones o situaciones de mal 
tiempo. Viajaba todos los días 
de la semana a Esmeralda, 
Sierra de Cubitas, Minas o 
Nuevitas, los territorios que 
atendía como supervisora”.

Para entregarse así y para 
atender a sus dos hijas, contó 
siempre con su esposo. “Dedi-
qué mucho tiempo al trabajo, 
y también al aprendizaje. No 
me quedé solo como técnico 
de nivel medio, ingresé en la 
Universidad, me hice licen-
ciada y tengo varios post-
grados y el diplomado de 
auditoría”.

Reitera que a los familia-
res no se les puede desaten-
der, siempre hay que buscar 
un espacio. “La familia es la 
célula por donde comien-
zan los primeros principios 
de la educación, la moral y 
todo lo que contribuye a ha-
cerse una persona de bien”, 
afirma mientras cuenta de 
su mamá, de 98 años, y de 
una tía de 99, a quienes sus 
dos hijas mantienen bajo su 
abrigo.

“Además, doy clases como 
profesora universitaria y en 
la escuela nacional interpro-

vincial de auditoría en la Con-
traloría que abarca Ciego de 
Ávila, Camagüey y Las Tunas”.

—¿Cómo concibe a un es-
pecialista de esta importante 
rama de la economía?

—Cuando existe amor, se le 
debe dedicar todo el tiempo. 
Tuve la experiencia como 
contadora, como auditora 
y ahora como supervisora, 
tratando de que a quienes 
atiendo aprendan todas las 
normas.

“Es importante que sepan 
hacer los cálculos de riesgo, 
tener mucho conocimiento, 
preparación y, sobre todo, 
dedicación, pues a veces 
no alcanzan ocho horas de 
trabajo.

“Ahora, por ejemplo, con el 
surgimiento de las Mipymes, y 
sus relaciones con las demás 

empresas y unidades presu-
puestadas, hay muchos temas 
de los cuales pertrecharse. 
Hay que estar alertando para 
que no se vaya a escapar algo, 
profundizando en el conte-
nido de la Ley 159, y desde el 
9 de noviembre pasado en su 
reglamento”.

Estuvo al borde de la muerte 
debido a dos infartos. Con el 
apoyo de la Contraloría Gene-
ral la operaron en el Cardio-
centro de La Habana, y a sus 
76 años, encuentra en el tra-
bajo la vía para sobreponerse 
a los problemas de salud.

Parafraseando a Eistein, 
más allá de la fuerza del va-
por, de la fuerza motriz, de la 
electricidad y de la energía 
atómica, prima en Xiomara 
Marrero Navarro la fuerza de 
voluntad.

La voluntad de Xiomarita
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Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán (Estudiante de Periodismo). Foto: Alejandro Rodríguez Rodríguez

Cuando, muy pequeña, se 
enfermó y la atendieron 
en La Habana como de-

mostración de una clase de 
Medicina, Nieves Atrio lo supo: 
sería doctora. Corría la década 
del ‘50 y su padre le afirmó 
que eso solo lo estudiaban 
los jóvenes de la “élite”. Por 
el contrario, su madre reunió 
centavo a centavo para cum-
plir el sueño de su pequeña, 
dinero que no tendría ese fin 
con el triunfo de la Revolución.

“Comencé mis estudios de 
Medicina en 1963, fui funda-
dora de la Victoria de Girón, 
una escuela creada para la 
formación de médicos a partir 
de la necesidad del país. Estu-
vimos dos años en el centro, 
y luego pasamos a los hos-
pitales de La Habana hasta 
graduarnos en el año ‘68. En 
aquel momento había falta de 
especialistas en el país, por 
lo que hice el internado en 
Dermatología”.

—¿Cómo fueron sus inicios 
como dermatóloga?

—En Ciego de Ávila, en aque-
lla época, la única que aten-
día como dermatóloga era yo. 
No teníamos transporte y por 
nuestros medios nos trasla-
dábamos para dar consultas 
en otros territorios. Me iba 
en una guagua a las 6:00 a.m. 
para Baraguá, y a la 1:00 p.m. 
ya tenía que regresar a Ciego 
de Ávila.

Emocionada habla sobre la 
cooperación del pueblo con 
los médicos. “Muchas veces 
la consulta en el municipio 
no había acabado, y el admi-
nistrador del hospital llamaba 
a la terminal de ómnibus y el 
transporte salía solo cuando 
yo estuviera.

“Una vez a la semana iba a 
Jatibonico. Para allá no había 
guagua, salía un tren desde 
Guantánamo y cuando llegaba 
a Ciego ya estaba lleno. Enton-
ces el jefe de la estación me 
abría el vagón de los equipa-
jes y allí, sentada en una caja, 
viajaba para dar mi consulta”. 

Ya en Camagüey Nieves co-
mienza la especialidad de 
Dermatología en el hospital 
Manuel Ascunce Domenech. 
“El único profesor en ese 
momento era el doctor Lla-
nos Clavería, quien asumió 
la responsabilidad de formar 
los nuevos especialistas de 
la provincia, y al que le debo 
mucho. Trabajábamos por el 
día y estudiábamos en la no-
che; dábamos consultas y le 
guardábamos los casos más 
difíciles al profe, él nos expli-
caba y continuábamos nuestra 
docencia”.

—Fue una de las primeras 
internacionalistas del país. 
¿Puede hablarnos de esa fa-
ceta de la doctora Nieves?

—En los años ‘75 y ‘76 es-
tuve en Argelia, entre los 
primeros camagüeyanos en 
cumplir misión allá. Entonces 
éramos menos, y no íbamos 
por dinero. El Comandante en 
Jefe nos pidió una vez renun-
ciar a las consultas privadas; 
nuestra función era estudiar 
y salvar vidas, y eso mismo lo 
aplicamos en aquel país. Tam-
poco nos faltó nada, nos ga-
rantizaban la comida, la ropa, 
y conocimos varios lugares.

“En Argelia hay costumbres 
muy distintas a las de nuestro 
país. Las mismas argelinas me 
preguntaban cómo yo podía 
andar de manos con mi es-
poso por la calle; allá se les da 
muy poco valor a las mujeres”.

En 2008 vuelve a cumplir 
misión internacionalista, aun-
que con otras características. 
Junto a un grupo más grande 
de doctores asume esta res-
ponsabilidad en Angola. “Nos 
llamó la atención que los an-
golanos veneran mucho a los 
cubanos, sienten mucha ad-
miración hacia nosotros”.

—Usted destaca por su tra-
bajo en el programa de aten-
ción a la lepra e Infecciones de 
Transmisión Sexual (ITS).

—En 1979 empecé a traba-
jar en el Centro de Higiene y 
Epidemiología, donde laboro 
actualmente, atendiendo ese 
programa. Estuve en la inau-
guración del Sanatorio del 
SIDA. En aquel momento era la 
jefa del grupo de Dermatolo-
gía y me pidieron un especia-
lista, entendí que, al tratarse 
de una enfermedad descono-
cida, debía asumir dicha res-
ponsabilidad. Tenía consulta 
una vez a la semana.

“En relación con el programa 
de lepra hice mi tesis doctoral, 
en 2013. Ha sido mi vida, mi 

campo de investigación desde 
que empecé a trabajar. Por mi 
edad me propusieron fungir 
como asesora de este pro-
grama, y ahora me desempeño 
en la formación de los nuevos 
profesionales”.

En sus recuerdos guarda 
los encuentros con el Coman-
dante en Jefe Fidel Castro: 
“Él inauguró la escuela y nos 
prometió que asistiría a la 
graduación. Cuando termina-
mos los últimos exámenes, to-
dos nos fuimos para nuestras 
provincias. Luego nos citaron 
para un trabajo voluntario, al 
parecer fue la forma que en-
contró el Comandante para 
acompañarnos”.

A sus 77 años continúa como 
profesora consultante y como 
asesora del programa de le-
pra, el cual, asegura, forma 
parte de su corazón. Reconoce 
que cuando te gusta lo que 
haces, todos los casos son im-
portantes. “Los pacientes con 
complicaciones se convierten 
en preocupaciones, se vuel-
ven tu familia”.

Nieves Atrio Mouriño consti-
tuye una síntesis de la medi-
cina cubana, de esa cualidad 
de saberse necesaria en cual-
quier lugar. Es de los prime-
ros médicos formados por la 
Revolución, de los primeros 
internacionalistas de nues-
tro Camagüey. De inspirada, 
aquella pequeña se volvió la 
inspiradora de otros muchos 
sueños, porque Nieves, la pa-
ciente de entonces, es hoy una 
doctora cubana.

Lea en Consulta Médica:
Tres verdades sobre la lepra

Por Mabel de la C. Betancourt López (Estudiante de 
Periodismo)

Camagüey suma más de 2 200 personas contagiadas con 
el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) desde que 
se diagnosticaran en el territorio los primeros casos en 

1986; de estas 402 fallecieron, informaron a la prensa espe-
cialistas del Programa de Prevención y Control de las ITS, el 
VIH y las Hepatitis de la provincia.

Aunque la mayoría de los pacientes diagnosticados son 
del sexo masculino y entre los 15 y 49 años de edad, en 
los últimos años ha aumentado la cifra de mujeres conta-
giadas. Toda persona con vida sexual activa debería preo-
cuparse por saber cuál es su estado serológico, apuntó la 
doctora Yadira Betancourt Camargo. Para ello el territorio 
posee kits rápidos ubicados en las áreas de salud.

Asimismo, el doctor Miguel Obediente Camargo, especia-
lista en Medicina Interna y responsable del programa de 
atención al paciente con VIH en Camagüey, mencionó la 
profilaxis preexposición (PrEP), intervención médica que 
proporciona un alto nivel de protección frente al virus del 
VIH. Está disponible para toda la población clave con riesgo 
elevado de adquirir la infección, en áreas de alta prevalen-
cia o incremento sostenido de la incidencia.

Niurka Rosales Martín, coordinadora provincial de la Red 
Cubana de Personas con VIH (RedCub) explicó que ante el 
VIH lo mejor es “anticiparse, evitarlo, y que para ello es 
fundamental dialogar con los jóvenes, como hemos hecho 
a propósito del Día Mundial de la Lucha contra el Sida en 
centros educativos como la Escuela Militar Camilo Cienfue-
gos. Usualmente en estas edades comienzan a tener una 
vida sexual activa, todavía hay mucha desinformación y no 
son conscientes del riesgo”, comentó en lo que constituye 
también una alerta para las familias y en general los adul-
tos que participan en la educación de los menores. Como 
explican los especialistas, el peligro de adquirir esta y otras 
enfermedades de transmisión sexual está ahí, y evitar los 
temas relacionados con la sexualidad, no los protege. 

Los expertos además informan de que la provincia cuenta 
con un Servicio de Orientación Jurídica, que atiende a todo 
paciente o familiar que necesite información sobre el tema. 

Durante la última década, las muertes por SIDA en el 
mundo han descendido casi un 70 %, y Cuba mantiene una 
tasa de prevalencia del VIH/SIDA baja en comparación con 
otros países de la región, pero el virus continúa siendo la 
puerta a una enfermedad incurable y mortal, por lo que 
resulta transcendental continuar educando a la población 
y fortaleciendo las alianzas que favorezcan la prevención, 
el diagnóstico precoz y el tratamiento y apoyo a los casos 
identificados.

Informar también 
es prevenir el VIH

Ser doctora cubana, 
saberse necesaria
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Por Félix Anazco Ramos. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Para quienes en algún momento encontramos 
manos sanadoras pasillos adentro del Hospi-
tal Militar Clínico Quirúrgico Docente Octavio de 

la Concepción y de la Pedraja, de esta ciudad, queda 
siempre el recuerdo de esa mezcla de colores blanco y 
verde que no se halla en otras instituciones de salud. 
¿Es este un lugar de militares o de médicos, para sol-
dados o para la gente? Se preguntan quienes acuden 
por primera vez a su sede en el barrio de Garrido. En 
principio resulta enigmático, pero de ahí se sale con 
la certeza. 

Martha María Martínez, por ejemplo, nunca se ha 
vestido de verde olivo para trabajar en sus salones. 
Desde 1978, cuando comenzó en el hospital mientras 
estudiaba Enfermería, siempre ha llevado su inmacu-
lada ropa blanca. 

“Aquí me brindaron la oportunidad de continuar mi 
superación y pude terminar la licenciatura y hacerme 
especialista en salud mental. Encontré mi realización 
dentro de estas salas, ayudando en cuanta tarea se 
me asignaba. A la labor asistencial sumé cargos como 
supervisora, jefa de área y jefa de sala de salud men-
tal. Vaya, que en 40 años he hecho de todo aquí”, nos 
contó. 

Su servicio de enfermería cuenta con el sello de ca-
lidad desde los años ‘90. Destaca los días que pasó 
en la zona roja de la sala de pediatría que se habilitó 
en plena pandemia de COVID-19, como los más tensos 
de su carrera: “Esa difícil experiencia nos dio la posi-
bilidad de cuidar y salvar a muchos niños, algo muy 
distinto a lo que estábamos acostumbrados. Ante esos 
grandes peligros, demostramos que con organización 
y amor se puede vencer cualquier reto. Fue el mo-
mento de probarnos como profesionales de la Salud 
y también como revolucionarios. Y cumplimos”, dice 
desde el orgullo de quien siente suyo el hospital. 

Ese mismo sentimiento de familiaridad tiene Ana 
Gloria Matías Sánchez, a quien el pelo le ha cambiado 
de color en el “Militar”: “Yo tenía 16 años y acababa 
de dejar a mi niña en su primer día del círculo infantil 
cuando decidí entrar a preguntar si había trabajo aquí. 
Por supuesto, me dijeron que como menor de edad no 
podían contratarme, pero me ofrecieron pasar esos 
meses aprendiendo y comenzar en cuanto cumpliera 
los 17”, rebusca en memorias de hace 49 años.  

“Aprendí mecanografía y 
empecé en el departamento 
de Admisión realizando los in-
gresos de los pacientes. Luego 
fungí como secretaria del di-
rector, en aquel momento el 
doctor Héctor Morales, ya fa-
llecido. En el año 1982 tuve que 
ponerme el uniforme verde 
como soldado de servicio, lo 
que parecía formal, pero que 
en lo personal me hizo esfor-
zarme más para estar a la al-
tura de esa vestimenta. Así, con 
mis dos hijas de la mano, crecí 
en lo laboral y en lo personal”, 
reconoce Ana Gloria, una mu-
jer a la que todos le preguntan 
cuando tienen dudas sobre el 
funcionamiento de cualquier 
organización, pues en distintos 
momentos asumió el liderazgo 
de la Unión de Jóvenes Comu-
nistas y el de la Sección Sindical. 

“No se me olvidan los cientos de horas de trabajo vo-
luntario que hicimos para construir el edificio de tres 
plantas que hoy tiene los salones de ingreso, cuestio-
nes que nos unen y nos apegan tanto a este hospital”. 
Quizá por eso ella volvió de la jubilación para conti-
nuar en su casa grande, ahora como asistente de los 
pacientes que ingresan para chequeos médicos. 

Allí atiende generalmente a oficiales y soldados de 
Camagüey y Las Tunas, pero también a civiles del sec-
tor empresarial que necesitan ese tipo de exámenes. 
Es de los pocos servicios a los que acuden en su mayo-
ría miembros de las Fuerzas Armadas Revolucionarias 
(FAR), pues contrario a lo que muchos piensan, más del 
80 % de los casos que se atienden en el centro perte-
necen a la población. El compromiso con el sistema 
de Salud Pública incluye la atención a las áreas de los 
policlínicos Ignacio Agramonte y Este, y los municipios 
de Najasa y Jimaguayú. 

Según el Teniente Coronel Miguel Manuel Zaldívar, 
vicedirector general, “acá tenemos la misión de aten-
der a los combatientes y trabajadores de las FAR y el 
Ministerio del Interior de Camagüey y Las Tunas, pero 
en la práctica recibimos personal de todo el país, por-
que hay especialistas como el doctor Santana, y con-
sultas que se han ganado un prestigio a nivel nacional. 
Con el paso de los años y la ampliación de los servicios 
médicos se incrementó la cobertura a la población y 
hoy el acceso a nuestra institución funciona igual a la 
de cualquiera de los otros hospitales de la provincia”.

Afortunadamente aquí no hay graves problemas de 
cobertura de personal médico. Casi 40 residentes se 
forman actualmente bajo la tutela de los especialistas 
del staff, lo que garantizará el completamiento de la 
nómina en los próximos años. Además, varios profe-
sionales de alta categoría se encuentran cumpliendo 
misiones internacionalistas. 

En momentos tan complejos para la 
estructura sanitaria del país desde el 
punto de vista económico, mucha gente 
destaca al “Militar” como el ejemplo: “Te-
nemos el mismo acceso a los insumos y 
medicamentos que el resto de los hospi-
tales, la diferencia radica en el control y 
seguimiento a cada recurso. No podemos 
permitir que en un centro de las Fuerzas 
Armadas se desvíen materiales o que las 
medicinas no vayan al paciente que las 
necesita”, explicó. 

El ejemplo que proyectan los jefes y 
la buena atención que les prestan a sus 
trabajadores crea un clima laboral favo-
rable, y eso permite que se cumpla cada 
misión que se le plantee al personal. El 
cuidado de los primeros casos de la pan-
demia de coronavirus colocó al hospital 
en el centro de atención popular y luego, 
por sus extraordinarios resultados, me-
recieron todo tipo de reconocimientos. 

Más allá de la Orden Carlos Juan Finlay que le otorgó 
el Presidente de la República o la bandera de Proeza 
Laboral, resulta el mayor orgullo del personal esas in-
numerables muestras de agradecimiento de aquellos 
pacientes que salvaron y de sus familiares. Y es que en 
el transcurso de estos 65 años la imagen del “Militar” 
mezcló sus tonos de blanco y verde olivo para crear un 
inconfundible color a pueblo. 

Un hospital con alma de dos colores
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Por Jorge Santos Caballero (Escritor)

Lecturas

Un libro esencial, que enseña a nues-
tros jóvenes los valores extraordinarios 
que se deben seguir, sin imponérsele con 
retóricas o con métodos de un didac-
tismo pacato es, sin dudas, el titulado 
Panchito Gómez Toro lealtad probada, del 
investigador Abelardo H. Padrón Valdés. 

Publicado por la Casa Editora Abril, esta 
segunda edición del año 2021 va en busca 
de un hombre joven que supo asumir su 
rol ante las problemáticas de su patria a 
fines del siglo XIX. A partir de manuscri-
tos originales bien consultados, se persi-
gue alcanzar un profundo acercamiento 
a Panchito, cuyo desenvolvimiento es-
tuvo matizado por las coyunturas pro-
pias de la juventud y la ejemplaridad de 
tres hombres que lo marcaron profunda-

mente, su padre Máximo Gómez, Antonio 
Maceo y José Martí.

Este texto revela luz acerca de una 
vida agitada, pero posee, además, otras 
virtudes por la organicidad del material 
teniendo en cuenta las ideas de un autor 
con una sólida trayectoria en estos me-
nesteres investigativos gracias a sus es-
tudios y aportes historiográficos hechos 
con anterioridad sobre José Maceo, Flor 
Crombet, Guillermo Moncada, Juan Bruno 
Zayas y Quintín Banderas. Lo distinguen 
entonces no solo por el recuento de esas 
biografías y lo que nos enseña en ellas, 
amén de lo bien escritas que están, sino 
por reconstituir los valores que anima-
ban a los historiados, aspecto que no 
puede pasar inadvertido.

El libro dedicado a Panchito está di-
vidido en cinco capítulos, con anexos 
esenciales para salvar nuestra historia; 
así como pliegos de fotografías, lo que 
hacen que estas 316 páginas denoten la 
impronta de un joven cuya evolución so-
cial, política y militar lo llevó a obtener 
una magnífica conducta evidenciada no 
solo con quienes colaboró, pero sí muy 
particularmente con el Titán de Bronce 
en la gesta del ‘95. De ahí que también, y 
sobre todo, en estas páginas se aprecia la 
responsabilidad en cuanto a su trayecto-
ria patriótica y el grado de sacrificio mos-
trado en el momento tan singular como 
querer morir al lado de ese baluarte de 
independencia que fue Antonio Maceo.

El Ballet Contemporáneo de Ca-
magüey (BCC) estrenó Cuerpos 
de agua, una danza creada 

por los bailarines principales de 
la compañía homóloga de Beirut, y 
montada aquí por la libanesa Jana 
Younes y el danés Jens Bjerregard.

Según la sinopsis, el agua crea 
presión, y esa presión posee la ha-
bilidad de navegar hasta el punto 
de menor resistencia: por un breve 
momento, hay una resistencia en 
la superficie y justo al superar ese 
punto se convierte en abrazo.

Evidentemente los autores asu-
mieron el fenómeno físico de las 
transmutaciones. Como aprendi-
mos en la escuela, las condiciones 
ambientales determinan el estado 
del agua. Una de estas condiciones 
es la presión a su alrededor.

Durante 50 minutos en el Teatro 
Avellaneda ocho bailarines del BCC 
fluyeron de lo sólido (hielo) a lo lí-
quido (agua), luego a lo gaseoso (va-
por) hasta sublimarse a lo inverso 
como tormenta.

El jovencísimo elenco liderado 
por Lisandra Gómez amplía los re-
gistros de la formación a través del 
intercambio con coreógrafos aso-
ciados de otras naciones. Ya conoce 
la poética de Jens Bjerregard.

El título de la obra alude otra rea-
lidad investigada. Somos contene-
dores de agua. Está en la sangre, en 
la piel, en el corazón, en los pulmo-
nes, en el cerebro… incluso en los 
huesos. Ella ocupa el 65 % del peso 
corporal.

Con el pretexto de otro dato, tam-
bién pudiéramos hacer una lectura 
ecosocial: el agua predomina en 
dos tercios de la superficie total de 
nuestro planeta. Connota el hecho 
de enfocar a través de este ele-
mento una obra artística.

Escalando al ámbito de lo simbó-
lico en la danza, los intérpretes no 
han de ser meras formas versátiles 
sobre el escenario, sino centros que 
irradian la energía propia, el po-
der emocional en movimiento. Eso 
pudo sentirse en los desempeños 
de Noranis León, Diannys González, 
Miriam Romero y Magdiel Casas.

Como ejercicio de representa-
ción, llevará más práctica al resto 
del elenco alcanzar el mismo nivel 
de conexión con los postulados de 
la obra, aunque desde el punto de 
vista técnico mostraron indiscuti-
bles competencias profesionales 
Viviana Silva, Mainel Casas, Ga-
briela Rodríguez y Rafael Rodríguez.

Durante el proceso recibieron un 
estímulo a la memoria del cuerpo, 
en la playa Santa Lucía. La expe-
riencia quedó traducida en movi-
mientos, posturas y gestos.

Por tanto, la coreografía no queda 
aprisionada en la puesta. Ha sido 
un proceso de construcción de sen-
tidos a través de la inmersión a las 
esencias de la vida, y a la manera 
consciente en que debemos partici-
par sintiéndonos parte del mundo y 
no un contrario de la Naturaleza. He 
ahí una mirada antropológica. 

Si vemos al ser humano como el 
agua, podemos relacionar sus cir-
cunstancias, las tensiones y con-
flictos cotidianos con el influjo de 
emociones en la forja de la voluntad 
para vencer obstáculos, superarse a 
sí mismo y alcanzar cada meta.

Para Cuerpos de agua, además de 
la versatilidad de los bailarines re-
sulta importante el diseño de luces 
para enfatizar las formas beneficia-
das por el vestuario, acentuar los 
movimientos y elevar la experiencia 
del espectador por la ilusión de los 

efectos en los cambios de colores. 
Lamentablemente, el equipamiento 
del Teatro Avellaneda no acompaña 
esa aspiración.

Además, en detrimento de la idea, 
deviene discordante el fragmento 
del bolero La vida es un sueño, 
compuesto por Arsenio Rodríguez, 
no por el contenido de la canción 
que responde a una intención de 
los coreógrafos, sino porque rompe 
la consonancia armónica del sonido 
precedente, luego retomado. Del 
repertorio popular cubano hay para 
escoger obras instrumentales y si se 
quiere, electroacústicas más apega-
das a la sonoridad contemporánea.

Ambos señalamientos no deme-
ritan el estreno cubano de Cuerpos 
de agua; muy por el contrario, rein-
ciden sobre la problemática de una 
compañía profesional, y por ende 
de otras, con la inconformidad que 
desemboque en la gestión de con-
diciones óptimas en el teatro.

Merece elogio la comprensión 
de los representantes del Ballet 
Contemporáneo de Beirut, espe-
cíficamente Jana y Jens. Ambos se 
adaptaron a la circunstancia cari-
beña para mantener sobre el ca-
mino el estreno. Consagraron su 
tiempo aquí a un riguroso entrena-
miento para poner en valor la ca-
pacidad de nuestros bailarines. Del 
aplauso del público brotó la princi-
pal muestra de gratitud.

Cuerpos cubanos de agua
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El espacio galerístico Nicolás Guillén despide 
el año con la muestra colectiva Selección na-
tural. Ha sido una casualidad la coincidencia 

entre el sentido curatorial y el título con la aper-
tura justo el Día Mundial de la Evolución.

No pensábamos en Charles Darwin cuando 
acudimos a la Galería de Arte Universal Alejo 
Carpentier interesados por obras de artistas jó-
venes, pero hoy leemos claves del libro El origen 
de las especies (1859).

En la exposición coinciden jóvenes de Cama-
güey y de Matanzas, la mayoría instructores, hay 
además autodidactas y formados en academias. 
Al comparar las 10 obras encontramos diferentes 
temáticas y técnicas. Confluyen como portadores 
de la tradición de una escuela y de una proyec-
ción humanista.

Darwin, el naturalista inglés, demostró que las 
generaciones evolucionan gracias a un antepa-
sado común que sobrevivió por adaptarse al en-
torno y legó a los descendientes esa capacidad 
de resistencia.

Si aplicamos sus notas a esta Selección natural 
a través del dibujo, la pintura y la presencia para 
nada desdeñable de lo mixto y del arte digital, 
encontramos una comunicación de sentimien-
tos, emociones, pensamientos y la mirada cons-
ciente a la realidad inmediata con la voluntad de 
transformarla para bien.

Especularíamos demasiado al imaginar a 
Darwin aquí y ahora, aunque no dudamos que 
señalaría la irracionalidad de la sociedad con-
temporánea como una condicionante para la 
involución; sin embargo, al plantearle como va-
riable el talento de estos jóvenes, con seguridad 
nos diría que al menos gracias a esta generación 
no puede proclamarse aún la extinción de los 
artistas. 

El espacio galerístico de Adelante, con 18 años 
acabados de cumplir, invita al autoexamen sobre 
nuestro origen. Llevemos a casa en la mente y en 
el corazón las ideas de lo urgente y de lo útil te-
jidas por Selección natural. Retribuyamos el pri-
vilegio de haber llegado hasta aquí, a través del 
tiempo, como seres extraordinarios. De nosotros 
depende la humanidad del porvenir.



Deportes 72 de diciembre de 2023
A cargo de Félix Anazco Ramos

Por Mabel de la C. Betancourt López y Camila González Ávalos (Estudiantes de Periodismo)

Llegaron a su fin los VII Juegos Parapanamericanos 
de Santiago de Chile 2023 tras varios días de in-
tensas competencias, y Cuba sostuvo el 7mo. lugar 

en el medallero general por países. El botín de la Ma-
yor de las Antillas incluyó 35 metales: 12 de oro, ocho 
de plata y 15 de bronce. 

Dentro de esa destacada cosecha estuvo el aporte 
de una presea de cada color de los tres camagüeyanos 
que integraron la delegación nacional, cumpliendo 
con el pronóstico que dimos en esta página dos sá-
bados atrás.

El estelar Guillermo Varona abrió la ruta agramon-
tina al defender con fuerza su corona regional. Sin im-
portarle el calibre de sus oponentes, el muchacho del 
reparto Florat, en esta ciudad, arrojó su jabalina hasta 
un nuevo récord Parapanamericano de 60.23 metros 
en la categoría F46. 

En su debut en lides multidisciplinarias, el parabad-
mintonista Manuel del Rosario, de la categoría SU5, se 
vistió de plata. Con una racha ganadora en sus prime-
ras tres salidas al terreno, en la final fue superado por 

el brasileño Yuki Rodríguez dos sets por cero. No obs-
tante, con su extraordinario desempeño el floridano 
dejó claro que es un competidor a tener en cuenta 
para el futuro. 

Con su sola presencia en la capital chilena, Gerdan 
Fonseca ya había implantado un récord muy difícil de 
igualar, pues es el único cubano en participar en las 
siete lides continentales realizadas hasta la fecha, mas 
el veterano del municipio de Minas no se conformó y 
revistió sus dardos de bronce, tras lograr una marca 
de 43.33 metros en la modalidad de lanzamiento de 
jabalina del paratletismo, en la categoría F57.

 La participación agramontina en estos juegos dejó 
claro que no existen límites cuando se trata de seguir 
los sueños. Con rasgos diferentes y una voluntad que 
los unió en los tres escalones de ese podio, Guillermo, 
Gerdan y Manuel son ejemplos para toda nuestra co-
munidad. Seguramente servirán de inspiración para 
que más niños y jóvenes como ellos encuentren un 
camino de superación a través del deporte. 

Por Camila González Ávalos (Estudiante de Periodismo)

Esta semana se disputó el tradicional Torneo Nacio-
nal Migoya In Memoriam, con el concurso de varias 
provincias y destaque para los de casa, en la Aca-

demia Provincial de Ajedrez José Raúl Capablanca.
Dentro del grupo Élite, dominaron los locales, con 

cetros para Luis Cruz Pérez y Yadira Pino Alvárez. Por 
los muchachos, George Díaz Quesada fue segundo y 
Manuel de La Paz Vento, tercero, ambos de Camagüey. 
La pinera Sheila Suárez Castillo resultó subcampeona 
y bronceada la agramontina Samira Castro Marrero.

Entre los escolares se impuso Llirbel Anei Neira Gar-
cía, por encima del matancero Chistian Daniel Gonzá-
lez Fajardo y el anfitrión Yurislandy Hernández Elías.

En el grupo Premier Sub 12 (con ELO internacional), 
también Camagüey se coló en los primeros puestos 
con Leandro Pérez Saladrigas a la cabeza del apartado 
masculino, seguido por Carlos Alonso Basulto de la To-
rre y Rubén Darío Cordovez León.

“Aunque la división femenina la ganó la artemiseña 
Rachelis Caballero Fernández, obtuvieron segundo y 
tercer lugares la nuevitera Evelin Rodríguez Ramírez y 
María Carla Ricote Corrales”, declaró Ernesto Hechava-
rría Escalona, director de la escuela de talentos.

En el apartado Mixto Sub 10 correspondieron los 
puestos dos y tres a los camagüeyanos Harol David 
Ríos Cañete y Dayaris Fernández Martínez, superados 
por el prometedor tunero Michel Jiménez Puig.

En el grupo Sub-12 UR (sin ELO) se impusieron Cris-
tian Alejandro Estenoz Cabrera (2do. Sean Fernández 
Mesa y 3ro. Marcos Rodríguez Pérez) y Alejandra del 
Risco Aldana (2do. Liz Amanda Rodríguez González y 
3ro. Melany Brizuela Mendoza). En ese apartado pre-
miaron a los Sub-8 Alejandro O’Rielly Moya, Georbel 
Moreno de Zayas y Ricardo David Marañón Hernández. 
Laura Thalía Grimont Ojeda fue la mejor Sub-8.

“El torneo cumplió los resultados esperados en las 
diferentes categorías. Los competidores afianzaron su 
ELO internacional”, expresó Hechavarría Escalona.

Edilberto Fuentes Cruz, comisionado provincial de 
ajedrez, agradeció la colaboración de las familias de 
la escuela de talentos, de la EIDE Cerro Pelado y a los 
que desde otras provincias hicieron un gran esfuerzo 
para participar. Exhortó a los trebejistas al torneo que 
saludará el aniversario 510 de la fundación de la Villa 
de Santa María del Puerto del Príncipe. 

“El Migoya cierra un año muy fructífero para nuestro 
deporte, ganamos los Juegos Centroamericanos y del 
Caribe con el GM Carlos Albornoz a la cabeza; tuvimos 
representantes en las finales nacionales y en eventos 
internacionales como los recientes Juegos Centroa-
mericanos Escolares de Venezuela”, concluyó Fuentes 
Cruz.

Camagüey hizo un podio 
Parapanamericano

Los de casa 
dominaron el 

“Migoya”
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Texto y fotos: Carmen Luisa Hernández 
Loredo

“Esta visita tuvo como objetivo cons-
tatar lo que está desarrollando el 
territorio en la implementación de 

la estrategia económica y social y el 
aseguramiento que desde el Partido de-
bemos darles a temas fundamentales 
como la producción de alimentos”, ase-
guró Roberto Morales Ojeda, secretario 
de organización del Comité Central del 
Partido tras dos días de trabajo aquí.

“Camagüey está trabajando inten-
sivamente, hay resultados que deben 
consolidar, experiencias en el uso de la 
ciencia que deben reproducirse. Sin lu-
gar a dudas, hay todo un camino por an-
dar a partir de la cantidad de áreas que 
queda por limpiar, por preparar y por 
sembrar. Pero los niveles productivos 
que empiezan a verse nos permiten ase-
gurar que el 2024 empezará diferente”.

Desde la empresa agroindustrial azu-
carera Siboney, en Sibanicú, el dirigente 
político conoció el estado técnico y las 
proyecciones de inicio de la zafra de los 
tres centrales aptos para la campaña en 
la que se deben hacer 38 924 toneladas 
de azúcar con un rendimiento industrial 
de 8.05 teniendo en cuenta el alto nivel 
de caña quedada.

En todos los casos las reparaciones 
están a más del 90 % y las principales 
dificultades han sido por lubricantes, 
gomas, cambios en calderas y motores y 
trabajos eléctricos e hidráulicos.

Jorge Ramón Valdivia Velázquez, ad-
ministrador del central, aseguró que 
el personal está capacitado para en-
frentar la molienda, pues además de la 
experiencia individual tienen en activo 
a dos cincuentenarios azucareros que 
comparten sus conocimientos en áreas 
como la de fabricación. Comentó que el 
ingenio está en condiciones de cumplir 
la molida desde el 22 de diciembre en 
los 34 días de zafra en los que debe lle-
gar a 2 694 toneladas de azúcar con un 
rendimiento de 8.32.

Lázaro Álvarez Padilla, director de 
Coordinación y Supervisión Técnica del 
Grupo Azucarero AzCuba, señaló las 
perspectivas de ingresos por concepto 
de generación eléctrica, más de 50 me-
gawatts diarios, que podrán aportar al 
sistema electroenergético nacional, 
además de la fabricación de meladura y 
otros derivados.

El Dr. Morales Ojeda en intercambio 
con los obreros de la fábrica reconoció 
la entrega y compromiso de quienes 
permanecen en el sector, así como el rol 
histórico de estos en el desarrollo eco-
nómico y social del país. Indagó acerca 
de las condiciones laborales y de aten-
ción al personal, así como las transfor-
maciones estructurales de los ingenios.

“Lo más importante es la caña. Sin 
caña no podemos hacer nada, hay que 
cumplir no solo la siembra, sino la aten-
ción cultural del cultivo. La contienda 
2023-2024 es de 412 000 toneladas y 
aspiramos a aumentar los rendimien-
tos. Para ello hace falta el concurso de 
todos, no puede haber un solo recurso 
que no se ponga en función de la zafra.

“El Partido y el Gobierno tienen que 
acompañar el proceso desde los cen-
tros de corte, de limpieza, al lado de 
los pelotones, en los centrales de día 
y de noche, para eliminar todo lo que 
genere una limitación para que los tra-

bajadores del sector azucarero logren 
los compromisos, que en Camagüey es 
el cumplimiento de la contienda por 
primera vez en más de 10 años. Cons-
tituye un renglón decisivo para Cuba y 
en la provincia para entregar azúcar y 
autoabastecerse”.

AGROECOLOGÍA Y ENCADENAMIENTO 
PRODUCTIVO

De las 114 fincas que forman el cordón 
verde de la ciudad de Camagüey visitó 
dos. Este programa vinculado a la agri-
cultura urbana, suburbana y familiar 
se extiende por 10 kilómetros e incluye 
más de 1 000 fincas.

En Los Viera, de 3.7 caballerías y per-
teneciente a la cooperativa de créditos 
y servicios Renato Guitart, conoció del 
cultivo intercalado con la aplicación de 
técnicas agroecológicas.

“Tiene que priorizarse el uso de la 
ciencia y la innovación para incremen-
tar los volúmenes de alimentos para la 
población. Eso incidirá en los precios, 
pues no solo se trata de lograr una me-
jor concertación que permita elevar el 
control sobre los especuladores que de 
manera abusiva buscan grandes márge-
nes de ganancias. Hay que aumentar las 
cosechas, de manera específica el plá-
tano, el boniato, la yuca. Debemos ser 
capaces de importar cada vez menos 
alimentos y eso será en la medida en 
que los produzcamos en el país”.

En Villa Luisa, una finca de frutales de 
12 hectáreas, resaltó la aplicación de la 
economía circular con las minindustrias 
y los encadenamientos, experiencias 
que necesitan generalizarse.

Junto a las principales autoridades 
políticas y gubernamentales de la pro-
vincia recorrió las áreas del organopó-
nico Tínima, donde se recuperan 1 200 
canteros, con el protagonismo popular.

Morales Ojeda reiteró la necesidad 
de potenciar estas instalaciones, y las 
áreas de autoabastecimiento asociadas 
a los centros de trabajo, pues solo con 
la participación del pueblo podremos 
revertir el actual escenario productivo.

Allí conversó con trabajadores, como 
Yanitza Matos Bravet, sobre las condi-
ciones de trabajo y la necesidad de que 

el salario refleje el trabajo realizado. 
Instó, también, a evaluar el tratamiento 
de las zonas con menor rendimiento.

En la finca Santa Teresa, de la coope-
rativa de créditos y servicios José Anto-
nio Echeverría, conoció de los avances 
de su productor, Ariel Santana Estrada, 
en los cultivos varios, con cinco caballe-
rías, además de las tres que dedica a la 
ganadería. Morales se preocupó por la 
base alimentaria de los animales e in-
sistió en el compromiso de Camagüey 
para crecer en el programa ganadero.

Santana Estrada aseguró que el obje-
tivo es acercar la comida al pueblo sin 
intermediarios, a un precio bajo y con 
productos de calidad. Para ello pretende 
llegar a las 11 caballerías e incrementar 
sus aportes con la cría de 100 carneras 
reproductoras. En áreas bajo riego pre-
paran suelos para sembrar frijol, maíz, 
yuca, papa y frutabomba, pepino, plá-
tano, calabaza y 150 cordeles de arroz.

“Mientras más cosechemos más po-
dremos bajar los precios. Mi objetivo es 
acercar los cultivos a la población; sa-
tisfacer las necesidades de mi familia y 
dedicarme a la tierra, lo que me gusta”.

POR MÁS CULTIVOS VARIOS Y MEJOR 
GANADERÍA

En el área en desarrollo vertientina 
Santa Rosa los hermanos Leonardo y 
Jesús Lezcano Capote mostraron el sis-
tema de trabajo con que logran altos 
rendimientos en las 67 hectáreas dedi-
cadas a los cultivos varios con todas en 
movimiento, sea en la preparación, la 
siembra o la cosecha.

Los hermanos Juan José y Ricardo 
Mendoza Fernández compartieron los 
resultados en la reproducción ganadera 
que obtienen con altos índices en La 
Clarita. Allí el dirigente político insistió 
en que el uso de la ciencia en la agri-
cultura es fundamental para dar el salto 
productivo que el país necesita.

En esta finca hay 193 cabezas, de ellas 
dedicadas a la reproducción 62 vacas y 
18 novillas incorporadas a la insemina-
ción artificial. Este año de un plan de le-
che de 53 000 litros han acoplado 73 436 
y logran una natalidad del 92 %. El pro-
grama de desarrollo para el 2025 incluye 

el montaje de un ordeño mecánico, la 
incorporación de 18 novillas, la amplia-
ción de la capacidad del centro de aco-
pio de leche refrigerado, el montaje de 
cerca eléctrica, un crecimiento del 7 % 
en la obtención de leche y mantener la 
natalidad.

Michel Bayate Camejo, director de la 
empresa agroindustrial de granos Ruta 
Invasora, comentó las labores en el polo 
productivo Ignacio Agramonte con 1 300 
hectáreas para crecer en plátano y yuca, 
y en las 700 de Santa Justa.

“Con respecto a las áreas crecimos y 
sembramos 10 000 hectáreas de arroz 
en el sector especializado; con el no es-
pecializado se deben cerrar en diciem-
bre las 30 000 hectáreas del grano. A los 
cultivos varios destinamos más de 3 000 
hectáreas.

“La empresa gana más de 10 millo-
nes de pesos, cierra el año sin pérdidas 
económicas y con la contabilidad certi-
ficada. Tenemos 800 hectáreas encade-
nadas con mipymes para producir arroz.

“Como política, nos empeñamos en 
demostrar que la empresa estatal socia-
lista tiene que ser la columna vertebral 
del desarrollo del país, sin prejuicio nin-
guno con los nuevos actores, la unión 
nos va a llevar a resultados superiores”.

En la planta productora de carbón de 
la UEB de aseguramiento, el miembro 
del Buró Político conoció de la estrate-
gia para la exportación de carbón vege-
tal, que tiene como destino principal a 
Italia. Significó que estas producciones 
son doblemente beneficiosas porque 
se obtiene un renglón exportable y se 
limpian áreas que luego pueden usarse 
para los cultivos varios o la ganadería.

En el municipio de Carlos Manuel de 
Céspedes la comitiva recorrió parte de 
un área de 25 hectáreas de la coopera-
tiva de producción agropecuaria Gual-
berto Galbán. Allí el dirigente político 
conversó con el productor Arnel Mon-
tero Pérez, quien se dedica a los cultivos 
varios con intercalamiento.

En la cooperativa, con 86 socios y 19 
contratos, tienen 55 hectáreas de ali-
mentos sembrados y prevén llegar al 
plan de más de 70 antes de finalizar el 
año, además deben cortar 28 000 tone-
ladas de caña para un rendimiento de 
40 toneladas por hectárea con destino 
el central Carlos Manuel de Céspedes.

Desde la Oficina del Historiador de la 
Ciudad recibió detalles del programa 
aniversario 510 de la ciudad de Cama-
güey, del plan de desarrollo integral del 
centro histórico camagüeyano y las ac-
ciones propuestas para el aniversario 65 
del triunfo de la Revolución.

Federico Hernández Hernández, pri-
mer secretario del Partido en la pro-
vincia, señaló que el programa debe 
traducirse en la solución de problemas 
vinculados a la estrategia de desarrollo 
económico, social y ambiental del te-
rritorio. El cronograma habrá de llevar 
las celebraciones hasta el barrio, con 
el protagonismo del pueblo, desde el 
orden económico, productivo, la gene-
ración de bienes, la calidad de los servi-
cios y la recreación.

En esta institución Morales Ojeda 
apreció la exposición Alma, que reve-
rencia a la ciudad, así como los servi-
cios que presta el aula patrimonial y la 
próxima inauguración de la casita in-
fantil Ismaelillo, con capacidad para 15 
infantes.

En Camagüey hay tierra y trabajo


